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Le 11 février 2022, en la fête de Notre-Dame de 

Lourdes, le pape François a adressé une lettre à 

Mgr Rino Fisichella (président du Conseil 

pontifical pour la promotion de 

l'évangélisation), dans laquelle il exprime 

l'importance de la préparation du Jubilé de 

2025 et la signification de cette célébration. La 

devise choisie par le Pape pour ce Jubilé est 

"Pèlerins d'espérance". Il nous invite à faire 

de 2024 une année intense de prière, où l'on 

redécouvre la valeur de la prière et où le Notre 

Père devient le programme de vie des disciples 

de Jésus. C'est ainsi que le pape a inauguré 

l'Année de la prière le 21 janvier. C'est pour 

nous un temps de grâce où, unies à toute l'Église, 

nous pouvons renouveler notre vie de prière.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En tant qu'éducatrices de la foi, cette année 

revêt une signification particulière et nous 

donne l'occasion de nous rappeler et 

d'actualiser les enseignements sur la prière du 

Père Chaminade et de nous associer à la prière 

avec d'autres personnes, comme Mère Adèle le 

faisait dès sa jeunesse. 

Nous nous préparons donc au Jubilé ou à 

l'Année Sainte 2025, que la vie consacrée en 

particulier célébrera les 8 et 9 octobre 2025 

à Rome. C'est une année qui nous appelle à la 

conversion, une année sainte pour avancer sur 

le chemin de la sainteté. La devise du Jubilé de 

la vie consacrée est : "Pèlerins d'espérance 

sur le chemin de la paix", car la paix est 

précisément ce dont le monde a le plus besoin 

en ce moment. 

Notre engagement dans la Plate-forme d'action 

Laudato Si' formulée par le 33e Chapitre 

général est notre façon de cheminer vers le 

Jubilé de 2025. Nous vous invitons à revisiter le 

document du chapitre et à prendre conscience 

de ce qu'exprime notre déclaration

d'engagement publiée à l'annexe A. Regardons 

le logo du Jubilé et, comme les quatre pèlerins 

qui y sont représentés, embrassons la croix qui 

s'étend comme une ancre, avec foi et espérance, 

même si les eaux sur lesquelles ils naviguent  

 

C'est un temps de grâces, ce sont des jours de 

salut; ne laissons pas perdre le profit spirituel que 

notre âme en peut tirer.  

Bienheureuse Adèle de Batz, 70.2 

 

https://www.iubilaeum2025.va/content/dam/iubilaeum2025/lettera-del-papa/3.2.-LetteraDelPapa_Francese.pdf
https://www.iubilaeum2025.va/content/dam/iubilaeum2025/lettera-del-papa/3.2.-LetteraDelPapa_Francese.pdf


 

 

 

 

 

sont agitées.  Il s'agit de quatre figures représentant l'humanité venant des quatre extrémités de la terre, 

s'embrassant l'une l'autre, indiquant la solidarité et la fraternité entre tous les peuples. 

La bulle de convocation du Jubilé sera publiée par le pape François le 9 mai 2024, en la fête de 

l'Ascension du Seigneur. 

Que le Carême qui vient de commencer, dans le contexte de la préparation du Jubilé, soit un temps de 

prière intense, au cours duquel notre jeûne et notre aumône serviront de réponse au cri de la terre et 

au cri des pauvres. 

 

Père, toi qui es aux cieux, 

la foi que tu nous as donnée en 

ton fils Jésus-Christ, notre frère, 

flamme de charité 

répandu dans nos cœurs par l’Esprit Saint, 

éveille en nous la bienheureuse espérance 

pour l’avènement de ton royaume. 

  

Ta grâce nous transforme 

en paysans actifs des semences évangéliques 

que l’humanité et l’univers entier se lèvent, 

dans l’attente confiante 

des cieux nouveaux et de la terre nouvelle, 

quand les puissances du mal seront vaincues, 

Ta gloire sera éternelle. 

 

Que la grâce du Jubilé 

ravives-en chaque Pèlerin d’Espérance, 

l’aspiration des biens célestes 

et déverse sur le monde entier 

la joie et la paix 

de notre Rédempteur. 

À toi Dieu béni éternellement 

reçoit notre louange et notre gloire à travers les siècles. 

Amen. 

 



 

 

 

 

Sœur Susanna Kim, supérieure générale, et son 

conseil ont visité les communautés du Togo, du 

Burkina Faso et de la Côte d'Ivoire du 8 

novembre au 18 décembre 2023.  

Cette visite a été marquée par la célébration du 

60ème anniversaire de la présence des sœurs en 

Afrique. Une présence qui s'enracine et se 

projette dans l'avenir. Sœur Anne-Martine 

Diwizie l'a exprimé de façon très significative 

dans sa lettre circulaire aux sœurs de la Région 

à l'occasion de la clôture de l'anniversaire (Le 

néré : naitre et exister pour une rencontre 

édifiante, le 18 novembre 2023):    

“L'espèce du néré est présente sur toute la 

région d'Afrique de l'ouest, une partie 

d'Afrique de l'est et du centre. C'est un arbre 

d'une longévité d'environ un (1) siècle. Il 

supporte une grande variété de conditions 

climatiques, ce qui fait de lui un arbre qui 

renforce l’Ecologie et participe à la 

préservation de l’environnement. Lorsqu’il est 

domestiqué il aide le monde paysan à 

sauvegarder la biodiversité" car sa 

dissémination dans les champs permet de 

fertiliser les sols pauvres de certaines régions. 

(…) Le choix du néré vient d’une inspiration 

méditative sur la nature, le paysage, à cette ère 

où tout ce qui touche l’écologie ne peut laisser 

l’âme indifférente. Communément dans les 

habitudes culinaires de nos terroirs, il est 

difficile de se passer du néré, ajouté à cela 

toutes ses autres vertus et propriétés. Et 

pourtant, on le reproduit rarement, cela veut 

dire que l’on se souci très peu de le soigner 

quand bien même il attend impatiemment ses 

fruits juste comme un don de Dieu. Aujourd’hui, 

face au cri de la terre (Cf Rm 8, 19-23) qui 

émane de toutes les composantes de l’univers 

(les pauvres, les arbres, l’eau...), allons-nous 

continuer à attendre du ciel des fruits pour 

lesquels nous n’avons eu aucune peine à 

soigner ? Sans oublier aussi que des espèces 

sont menacées de disparition par nos 

comportements défavorables au maintien de la 

vie. Quand nous parlons du soin de la vie, c’est 

aussi tous ces aspects qui sont à considérer. Le 

néré nous interpelle pour prendre soin de tout 

notre environnement et “garder l’espérance 

d’être libéré de l’esclavage de la dégradation”. 

De par sa longévité pérenne et centenaire, le 

néré est pour nous symbole de plénitude de vie 

à laquelle aspire la Région d’Afrique. A 60 ans, 

(âge où l’on a besoin d’une harmonie parfaite, 

de la maturité, de la stabilité émotionnelle, de 

l’intelligence, et de cette sagesse qui donne la 

capacité de gérer les hauts et les bas de la vie 

avec sérénité), le néré nous suggère de 

demander au Seigneur la grâce de la vitalité de 

notre être intégrale pour continuer notre 

course vers 100 ans et de renouvellement en 

renouvellement tendre vers l’éternité. 

Partant de sa large cime étalée en parasol, 

nous en faisons une lecture symbolique sur le 

plan humain et sur le plan communautaire 

comme assurance de rassemblement et 

d’unification sous le même parasol dénommé 

“Unité d’Afrique”. Notre appartenance à la 

Région d’Afrique nous constitue “un” dans un 

lien d’amour où nous aspirons à être un seul 

cœur et une seule âme dans une complicité 

profonde sans distinction de culture ni 

d’aptitude. Signe de notre continuelle 

croissance. Par la profondeur de notre vie 

intérieure et par notre zèle, disséminons le 

charisme marianiste pour aider à fertiliser 

comme le néré, les sols de partout où le 

Seigneur veut nous planter”. 

 

 
 
 
 



 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

Nous souhaitons que la Région d’Afrique soit cet arbre robuste et feuillu qui donne de l'équilibre à 

son environnement ; et, comme nous l'a rappelé Mgr Jacques Danka Longa, évêque de Kara, ce ne 

sont que les soixante premières années des Sœurs en Afrique.  

Le 18 novembre, dans la cathédrale de Kara, le Conseil général a également eu la joie de participer à 

la célébration de la profession perpétuelle de Sœur M. Christelle Kolani et de Sœur M. Tatiana 

Babalima, ainsi qu'au 25ème anniversaire de vie religieuse de Sœur Amélie Alawi.  Le 16 décembre, 

lors de la visite en Côte d'Ivoire, la profession perpétuelle de Sœur M. Jeanne Espérance Nebie a été 

célébrée dans la paroisse Notre Dame d'Afrique de Bietry (Abidjan). 

Merci à chacune des communautés qui nous ont accueillis et surtout au Conseil de la Région pour 

l'attention et l'aide reçues tout au long de notre séjour. Nous devons également exprimer notre 

gratitude aux membres de la Famille marianiste que nous avons rencontré (laïcs, religieux et 

membres de l'Alliance Mariale) pour leur présence et leur collaboration dans de nombreux services 

et détails des célébrations dans lesquelles nous nous sommes rassemblés. 

Le temps et la distance ne nous ont pas permis de rendre visite à la communauté du Malawi, que nous 
visiterons bientôt, mais cette communauté était très présente dans nos souvenirs et nos prières. 

Sr M. Saveria Longaretti est décédée le 31 décembre 2023 à Rome. 

Toujours disponible, Sr Saveria a rendu de grands services pendant de 

nombreuses années à la Maison Généralice, comme membre du 

Conseil Général et comme Supérieure de la Communauté de l'AG. 

Nous sommes sûres qu'elle continue à nous sourire et à accompagner 

la mission de la Congrégation qu'elle a tant aimée. Nous rendons grâce 

pour sa vie et le témoignage qu'elle nous a laissé. Repose en paix. 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le 3 décembre 2023, la profession 
perpétuelle de Sœur Magdalena 
Thuong a été célébrée à Tokyo.  

Le 8 décembre 2023, la profession 
perpétuelle de Sœur Angela Hwang 
Hee-Jung a été célébrée à Séoul.  

Le 27 décembre 2023, en la fête de Saint Jean Apôtre, Mgr Célestin Marie Gaoua, évêque du diocèse de 

Sokodé, a béni le terrain et posé la première pierre du projet de Centre de Santé de Tchébébé. 

La cérémonie s'est déroulée en présence des sœurs et des pré-postulantes de la communauté, des 

membres du Conseil régional, des curés, des autorités locales et de nombreux autres invités.

 



 

 

 

 

Du 26 au 28 décembre 2023, le 31e Chapitre 

provincial du Japon s'est tenu dans la 

communauté de Chofu (Tokyo).  

Du 16 au 24 janvier, la réunion présentielle du 
Conseil régional d'Amérique latine s'est tenue 
dans la communauté María de la Concepción, à 
Buenos Aires, en Argentine. 

Le conseil a été constitué le 6 août 2023 et en 
est à son premier mandat.  Comme nous le 
savons, compte tenu des distances entre les 
cinq pays qui composent l'unité, les réunions du 
conseil régional se font par zoom. Profitant des 

Le 10 janvier 2024, la famille marianiste du Brésil s'est réunie au Centre de Spiritualité de Caná pour 

célébrer les 25 ans de vie religieuse de Sr Zilda Maria da Silva. La communauté de Campinas, la famille 

et les amis ont accompagné Zilda dans une célébration d'action de grâce, dans laquelle, sans aucun 

doute, la présence de sa maman, Maria, âgée de 100 ans, a été une source de grande joie. 

Nous espérons que les décisions prises 

stimuleront et renforceront la vie de la 

province dans les années à venir. 



 

 

 

 

vacances d'été, nous nous sommes réunies dans 
la communauté de nos sœurs argentines. 

Les défis qui ont occupé nos journées sont en 
cohérence avec les défis de la Région pour vivre 
la vie marianiste en Amérique Latine et à la 
lumière du Document du Chapitre, de l'horizon 
triennal d'inspiration de la CLAR (Conférence 
des Religieux d'Amérique Latine) et de la 
continuité des accords de la rencontre de toute 
la Région l'année dernière à Campinas, Brésil. 

Ce fut un véritable cadeau de vivre la rencontre 
dans la maison de la petite communauté 
composée par les sœurs Susana Romero et 
Gloria Paz, avec l'accueil qui caractérise notre 
charisme, ainsi que la chaleur du secteur 
d'insertion dans lequel elle se trouve.  Nous 
avons visité la paroisse de Notre-Dame de 
Fatima, à laquelle la communauté appartient, et 
la chapelle Saint-Joseph. 

Nous avons pu partager avec le Père Andrés 
Tocallini, sm. et les parents de Sœur Susana 
Romero. Nous sommes reconnaissantes pour 
les différents détails des sœurs pour avoir un 
climat favorable à notre rencontre, ainsi que 
pour les prières et les signes d'affection et de 
proximité de nos sœurs et de nos proches. 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

Nous remettons entre les mains de Notre-Dame 
de Luján, que nous avons eu l'occasion de 
visiter dans son sanctuaire, la vie de nos 
communautés et les fruits de cette rencontre.



 

 

 

 

Sr Leanne Jablonski a été présentée dans le 

magazine de l'Université de Dayton dans un 

article sur les femmes religieuses travaillant 

pour la durabilité.   

L'article complet (en anglais) peut être lu sur le 

lien suivant :  

University of Dayton Magazine 

Sr Leanne Jablonski, écologiste et spécialiste de 

la foi et de l'environnement à l'Institut Hanley 

pour la durabilité de l'Université de Dayton, a 

consacré sa vie à la protection de la création et 

à la lutte contre le changement climatique. Ses 

multiples fonctions - un ministère qu'elle décrit 

comme étant fondé sur les riches principes de la 

Doctrine sociale de l'Église et le charisme des 

Filles de Marie Immaculée - lui permettent 

d'éduquer, de sensibiliser et d'effectuer un 

travail pratique au nom de la Terre. 

La Province des États-Unis travaille avec une 

équipe de collaborateurs laïcs pour célébrer le 

75e anniversaire de la fondation de nos sœurs 

aux États-Unis.  Grace Walle est à la tête d'une 

équipe de femmes laïques FMI et marianistes 

pour planifier un Conférence des femmes 

marianistes à San Antonio en octobre 2024.      

 

 

 

 

 

“Ma vocation vient de Dieu et a été transmise 
par les écosystèmes, les créatures, les plantes 
et les animaux de manière constante".  La seule 
chose qu'elle a comprise grâce à son travail : 
"Tout est lié".  C'est ce que le pape François 
appelle "l'écologie intégrale" dans son 
encyclique Laudato Si', sur le soin de notre 
maison commune. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

De gauche à droite. Carmen Lara, Mª Pilar 
Díaz de Guereñu y Mª Ángeles Polanco. 

 

Ayez une grande dévotion à Marie, appelez-La souvent ! Je vous 

donne pour pratique, tous les samedis de ce Carême, de passer un 

quart d'heure à La regarder et à La prier de vous regarder. 

Bienheureuse Adèle de Batz, 564.7 

 

https://udayton.edu/magazine/2023/10/from-prayer-to-prairie.php?utm_source=cerkl&utm_medium=email&utm_campaign=newsletter-11272023&cerkl_id=17934750&cerkl_ue=97DbRQG7mkDVeUQyE42fIjqPpdpZgVBOx4veWtigblE%3D

